

**Andrés Oppenheimer, *La hora final de Castro. La historia secreta detrás de la inminente caída del comunismo en Cuba*, Buenos Aires, Javier Vergara Editor, 1992, 477 p.**

Luz María Villasana Cardoza

**C**astro's *Final Hour* es el título original de este libro escrito por Andrés Oppenheimer, un periodista argentino que reside en Estados Unidos desde 1976 y quien ganó el premio Pulitzer en 1987, junto con cuatro colegas del *Miami Herald*, por sus reportajes sobre el escándalo Irán-contras. Como advierte el autor, quien lea *La hora final de Castro* no encontrará pronósticos de cuándo ni cómo se derrumbará el régimen de Castro —lo cual es considerado por Oppenheimer como un hecho inminente. Sin embargo, lo que sí puede hallarse es una descripción de la realidad que se vive en Cuba desde 1986, año en el cual comenzaron las transformaciones en el bloque socialista que conducirían a su desintegración y al aislamiento de la Cuba socialista.

En la primera parte del libro se analiza el caso "Ochoa-De La Guardia" el cual, según el autor, refleja la

corrupción dentro del sistema cubano, así como el papel de enlace en el narcotráfico que desempeña Cuba y la manera en que Estados Unidos busca combatir el tráfico de drogas —y derrocar al "castrismo"—. Quizá lo más novedoso sea la insinuación que Oppenheimer hace de cómo la figura del general Ochoa era percibida por Castro como una amenaza a su liderazgo, lo cual explica la necesidad de deshacerse de él.

La segunda parte es una descripción de la situación internacional de Cuba, del paulatino aislamiento y "abandono" en el que se ve sumergida a raíz de la *perestroika*. Se señala la falta de opciones del régimen de Castro, en un contexto en el cual incluso sus ex aliados del bloque socialista buscan la ayuda estadounidense, que no parece viable en el caso cubano.

La tercera parte explica cómo sigue en pie la Revolución. Analiza la necesidad de apoyarse nuevamente

en los recursos que genera el turismo, fuente de financiamiento del régimen prerrevolucionario. Describe algunos de los sacrificios que necesitan hacer los cubanos y el cansancio de los habitantes que limita sus posibilidades de lucha y rebelión y que los obliga a buscar fundamentalmente la sobrevivencia. También explica cómo Castro ha buscado cooptar a las religiones afrocubanas para apoyar al régimen tanto como para debilitar a la religión católica.

En la última parte del libro, Oppenheimer explica la necesidad de cambios dentro del sistema cubano, las expectativas que había generado

el Cuarto Congreso del Partido, el deseo de muchos jóvenes de la burocracia por mantenerse en la línea socialista, así como la dificultad de "evitar que los nuevos enclaves de libre empresa contaminaran al resto de la economía".

El libro de Oppenheimer está basado principalmente en fuentes difíciles de comprobar. A pesar de ello, quien esté interesado en el estudio de Cuba —e incluso en el socialismo y las relaciones interamericanas—, puede comprender mejor los problemas a los que se enfrenta Castro si considera los diferentes factores descritos en este ensayo periodístico.